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Cours n°1 : L’adverbe 
 

➢ L’adverbe est un mot invariable qui peut apporter une précision sur :   

• Un verbe : Il travaille énormément.  

• Un adjectif : Ce thé est très chaud.  

• Un autre adverbe : Tu roules trop vite !  

• L’ensemble d’une phrase : Vraisemblablement, il ne viendra pas.  

À la différence de la préposition, l’adverbe peut en général être supprimé. 

 

❖ BON et BIEN 

 

Bon (≠ mauvais) : adjectif  

Alain est un bon acteur. 

Bien (≠ mal) : adverbe  

Il joue bien. 

❖ RAPIDE et VITE Rapide (≠ lent) : adjectif  

Ce train est rapide. 

Vite (≠ lentement) : adverbe  

Il roule vite. 

❖ TRÈS et BEAUCOUP Très : modifie un adjectif ou un adverbe (≠ peu) 

Il est très bavard. Il parle très bien. 

Beaucoup : modifie un verbe (≠ peu) : adverbe 

Il parle beaucoup. 

 

Attention : 

Avec le verbe être, bon et bien sont des adjectifs et non pas des adverbes. 

Bon : affectif, goût, sensation  

 

Il est bon en maths. Il comprend tout. 

Ce gâteau est bon. (délicieux )  

 

Bien : jugement intellectuel, moral 

 

Cet appartement est bien. (agréable)  

Ce gâteau est bien. (réussi) 

 

➢ Les types d'adverbes  

 

On peut les regrouper en 6 catégories (un adverbe peut faire partie de plusieurs catégories) : 

 

❖ De manière : bien, vite, mal, comme, également, mieux, aussi, comment …  

❖ De quantité (d'intensité) : beaucoup, moins, trop, assez, si, suffisamment, tout à fait …  

❖ De temps : hier, aujourd'hui, enfin, ensuite, premièrement, d'abord, tôt, avant, puis …  

❖ De lieu : dedans, dehors, loin, ici, là, proche, près, dessus, ailleurs, autour …  

❖ D'affirmation et de doute : oui, certainement, toutefois, peut-être, probablement …  

❖ De négation : non, jamais, nullement, ne...rien, ne...aucun, 
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➢ FORMATION DES ADVERBES en -MENT :  

❖ On transforme l’adjectif masculin (se 

terminant par une consonne) au féminin et 

on ajoute -ment au féminin de cet adjectif 

→ lent lente lentement                → doux douce doucement 

→ sec sèche sèchement → heureux heureuse heureusement 

→ grand grande grandement       → idéal idéale idéalement    

❖ On ajoute -ment au masculin des 

adjectifs terminés par une voyelle 

→ poli poliment                           → vrai vraiment  

→ absolu absolument                   → unique uniquement 

❖ Quand l'adjectif masculin se termine par -ent 

ou -ant, l'adverbe de termine par -emment 

ou – amment et se prononce [ament] 

→ récent récemment                   → fréquent fréquemment 

→ suffisant suffisamment            

 

❖ Cas particuliers : 

→ précis précisément                  → énorme énormément 

→ profond profondément            → gentil gentiment 

 

➢ PLACE DES ADVERBES 

L’adverbe se place différemment dans la phrase selon s’il se rapporte à un verbe, adjectif, préposition etc. 

❖ L’adverbe se place avant un adjectif, un 

adverbe, une préposition, en général 

Cette voiture est très petite. C'est vraiment incroyable ! Il 

habite tout près de chez moi. Elle est partie très vite. 

❖ L’adverbe se place après un verbe, en 

général 

 

❖ Mais il est parfois flexible dans la phrase : 

Elle parle bien français. J'apprends vite les langues. 

Il entend mal. Tu iras bientôt à la montagne. 

Il dîne souvent à 21 heures. Elle me répond gentiment. 

 

Généralement, il est flexible.         Lentement, il a parlé. 

Il est généralement flexible.           Il a lentement parlé. 

Il est flexible, généralement.          Il a parlé lentement. 

❖ Pour les verbes aux temps composés, 

l'adverbe est 

Entre l'auxiliaire et le participe passé pour : bien, mal, 

déjà, mieux, tout, toujours, beaucoup, peu 

Jamais entre l'auxiliaire et le participe passé pour les 

adverbes de lieu et certains adverbes de temps : avant, 

après, aujourd'hui, maintenant, tout à l'heure, hier, demain, 

puis, tard et tôt 

Flexible pour le reste mais plutôt utilisé entre l'auxiliaire et 

le participe passé 

 

Attention : 

Dans une phrase négative, le sens de la phrase change selon la place de l’adverbe : 

❖ Pour les temps simples :  

• Je ne suis absolument pas convaincu. => pas du tout convaincu 

• Je ne suis pas absolument convaincu. => pas très convaincu, je doute 

❖ Pour les temps composés : 

• Je n'ai vraiment pas eu faim. => pas du tout faim 

• Je n'ai pas vraiment eu faim. => pas très faim 



 

Enseignante : M. BOUDJELIDA 

                                                        TOUT(ES) 

 

En général, l’adverbe tout est invariable lorsqu’il placé devant un adjectif. Par contre, il varie 

exceptionnellement devant un adjectif féminin commençant par une consonne ou un h aspiré. 

Il est possible de remplacer tout, toute et toutes par les adverbes « tout à fait » ou « complètement ». 

Voici des exemples : 

• Il est tout effrayé. (On peut dire : Il est complètement effrayé.) 

Ici « effrayé » est un adjectif masculin. Donc l’adverbe « tout » est invariable. 

• Mia était toute surprise par le cadeau. (On peut dire : Mia était tout à fait surprise par le cadeau.) 

L’adjectif féminin « surprise » commence par une consonne. Donc l’adverbe tout devient « toutes » 

 

 

Attention : 

Le mot TOUT peut être un déterminant ou un adjectif indéfini. 

❖ Quand TOUT est un déterminant, il se place le plus souvent devant un article défini. En tant que 

déterminant, il varie en genre et en nombre avec le nom qui suit. Voici des exemples : 

• Il connait tout le monde ici! 

• Je lui répète tout le temps la même chose. 

• J’ai travaillé toute la journée. 

• Toutes les maisons sont vertes dans ce quartier. 

• Tous les enfants sont venus. 

 

❖ On peut aussi l’utiliser devant un article indéfini. Cet emploi est cependant moins fréquent. 

• Oh là là, c’est toute une histoire ! 

 

❖ Enfin, le déterminant TOUT peut être utilisé directement devant un nom, sans article. Cet emploi 

est beaucoup plus rare. Le mot a alors le même sens que CHAQUE. 

• Tout conseil est bon à prendre ! (ici on peut le remplacer par chaque). 

 

CHAQUE / CHACUN(E) 

 


